

Église Saint-Jean - XII^{ème} siècle

La Chapelle, ou l'église, Saint-Jean, fait office d'église paroissiale pour la localité de Cubas. Elle daterait du XII^{ème} siècle.

Elle est assise sur une place rustique encore récemment en terre battue et, il y a quelques dizaines d'années seulement, ornée d'un magnifique ormeau. Les foires au bétail s'y tenaient il n'y a pas si longtemps, d'où les barrières aujourd'hui disparues, qui servaient à attacher chevaux, vaches, boeufs et veaux. Dans les années 1300, un pressoir et un four banal existaient aussi sur cette place.



La corniche sud est ponctuée d'une importante collection de figures taillées dans la pierre. Elles ont assez bien résisté au temps.

Attenante au cimetière de Cubas, elle jouxte une magnifique lanterne des morts du XI^{ème} siècle.

Elle se situe également sur un chemin descendant à la rivière Auvézère, au niveau d'un ancien gué qui prolonge l'empreinte d'une voie romaine qui passait par Puy-de-Bord en direction de Lanouaille puis de Saint-Yriex-la-Perche. Au pied de ce gué on peut voir un ancien aqueduc en ogive qui draine les eaux du ruisseau de Pauly.

Au même endroit, autrefois, était dressé un prieuré.